
XVI ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA 
 
Aos sete dias do mês de Fevereiro de 2009, realizou-se no Salão Nobre da Escola de 
Artes e Ofícios de Quelele, na sede nacional da AD, em Bissau a XVI Assembleia Geral 
da Acção para o Desenvolvimento (AD). 
 
Às 9h00, o Presidente da Assembleia Geral, Roberto Quessangue, deu por aberta a 
reunião na presença de 25 sócios. Informou que outros 15 sócios estavam fora do país 
em missão de serviço ou por outras razões e 4 ausentes por razões previamente 
justificadas. 
 
Roberto Quessangue, na qualidade de Presidente da Assembleia Geral, proferiu palavras 
de boas-vindas aos sócios presentes. 
 
Posta à votação, a ordem do dia foi aprovada por unanimidade: 
 

1. Discussão e aprovação do relatório de actividades e financeiro da AD do exercício 
do ano 2008 

2. Apresentação e discussão das principais actividades para o ano 2009 
3. Admissão de novos sócios 
 

No ponto 1, Discussão e aprovação do relatório de actividades e financeiro da AD 
do exercício do ano 2008, Carlos Silva na qualidade do Secretário Executivo fez a 
apresentação do relatório de actividades e o Sr. Tomane Camará, apresentou a relatório 
financeiro. Em primeiro lugar, o Secretario Executivo, ressaltou os pontos mais salientes 
durante 2008, entre os quais: 
 

• O Simpósio Internacional de Guiledje, organizado no mês de Março de 2008, em 
colaboração com a Universidade Colinas do Boé e o INEP foi um sucesso, o 
impacto é visível. Para citar alguns exemplos: (i) a importância da figura de 
Amílcar Cabral regressou à vida politica da Guiné-Bissau, a sua estátua será 
erguida brevemente na entrada da cidade de Bissau junto do aeroporto 
internacional Osvaldo Vieira; (ii) o espaço onde se situava o Quartel de Guiledje, 
no sul do país, foi cedido à AD pelo o Governo com o intuito de reconstruir o 
referido quartel que servirá ao mesmo tempo para o ecoturismo e a sede da futura 
áreas protegida transfronteiriça entre a Guiné-Bissau e a Guiné-Conakry; (iii) a 
sede dos antigos combatentes em Farim é uma realidade em Cantanhez; (iv) o 
numero de turistas aumentaram consideravelmente com o regresso de muitos 
antigos militares que estiveram durante a luta armada na Guiné-Bissau. 

 



• O Parque Nacional de Cantanhez foi criado oficialmente pelo Governo da Guiné-
Bissau e inaugurado pelo Presidente da Republica, João Bernardo Vieira. O efeito 
imediato deste acto teve lugar na base central em Darsalam, com o repovoamento 
das matas degradadas com essências florestais a pedido do próprio Presidente da 
Republica. Ainda neste quadro, um acordo de parceria para a gestão conjunta 
desta área protegida vai ser assinado entre o IBAP/UICN/AD na presença das 
comunidades de base. 

 
• As televisões comunitárias tiveram sucessos com as realizações das imagens 

audiovisuais a exemplo das imagens captadas durante a visita de intercâmbio de 
estudantes das EVA à Casamança, e a realização de programas televisivos de 
higiene e saneamento básico no Sul do país. É pertinente ressaltar que a Televisão 
Nacional da Guiné-Bissau mostrou interesse em recorrer às imagens televisivas 
das TV comunitárias para a montagem das suas peças informativas. 

 
Concernente a Escola de Artes e Ofícios, o ano 2008 foi marcado pela finalização do 
centro de formação profissional em Hoteleira, participação da EAO nos projectos de 
formação com os outros parceiros, como a realização de formação a pedido do Plan 
Internacional para as Mães Enquadradoras. No quadro da reestruturação, foram 
introduzidas alterações na carga horária e nos procedimentos pedagógicos dos anos 
anteriores nos cursos da electrónica, instalações eléctrica, auxiliares de educadoras de 
infância. A EAO, funciona no regime de autonomia técnica e financeira, e para 
recuperar parte dos custos de funcionamento e manutenção, a escola tem alugado as suas 
instalações a várias ONG, instituições nacionais, empresas e associações de base.  
 
No quadro dos programas regionais, o Secretario Executivo e os responsáveis dos 
diferentes programas descentralizados, fizeram uma apresentação resumida das 
actividades e resultados do PAN (Programa de Apoio aos Agrupamento do Norte, 
Programa de Segurança Alimentar de Cacheu, Desenvolvimento Urbano de Quelele e 
Programa Integrado de Cubucaré 
 
No PAN (Programa de Apoio aos Agrupamento do Norte), as actividades mais 
relevante foram as seguintes: 
 

• O Centro de Formação Rural de São Domingos (CENFOR) centralizou todas as 
actividades de formação e do ensino, nomeadamente a alfabetização, cursos de 
serralheira, carpintaria, tinturaria, informática, fabrico de sabão e corte e costura. 
Esta centralização foi extensiva também a ludoteca de crianças afilhadas de Elx. 

 
• Uma importância particular foi dispensada à segurança alimentar com o 

fornecimento de sementes de arroz, feijão, mancarra, sorgo, batata-doce. Neste 



quadro, uma iniciativa de transformação de mandioca foi introduzida com o 
objectivo de diversificar a alimentação da população local por um lado e por outro 
conservar os alimentos a curto prazo. As “bolanhas” foram recuperadas em 12 
“tabancas” do sector de Bigene, incluindo a construção de 890 metros de dique 
anti-sal. 

 
• A formação de paraveterinários com o apoio e a supervisão do veterinário 

senegalês teve o seu ponto importante durante 2008. Os recém formados vão 
assegurar o tratamento das doenças dos animais domésticos (peste caprina e 
pasteurelose) em Varela, São Domingos, Ingoré e Bigene. 

 
• Outras actividades relevantes que marcaram o ano foram a construção do mercado 

comunitário de são Domingo, furos de água e a construção do edifício da Rádio 
Comunitária Balafon. 

 
No tocante ao Programa Desenvolvimento Urbano de Quelele, as acções foram 
viradas sobretudo para: 
 

• Apoio às associações de moradores de Quelele, cuja primeira conferencia foi 
realizada em Setembro de 2008 tendo como lema “Cidade Limpa, segura e 
organizada”. Nesta ocasião foram abordadas as questões como a ocupação do 
espaço e o mecanismo de parceria entre as 4 associações existentes no Bairro; 
saneamento básico e parceria com a Câmara Municipal de Bissau. 

 
• Teve o início a construção de um Estúdio de Gravação Áudio, destinado a apoiar 

os jovens músicos descobertos pelas rádios comunitárias. O grupo teatral “os 
Fidalgos” já começou a preparar o seu primeiro DVD que vai ser produzido neste 
Estúdio. 

 
No Programa Integrado de Cubucaré, as acções mais importante em 2008, foram: 
  

• A segurança alimentar continuou a ser o programa de maior importância da AD 
no sul do país, tendo concentrado o seu apoio nos sectores de Cubucaré e de 
Quitafine. Neste quadro foram reabilitadas “bolanhas” de aguas salgadas de 7 
tabancas, aproveitamentos de pequenos vales num total de 21 ha, apoio a 12 
fruticultores na melhoria dos seus pomares, distribuição de sementes (arroz, 
feijão, mancarra) em 10 tabancas, introdução de 4 descascadoras de arroz e 2 
unidades de fabrico da farinha de mandioca. 

 
Depois de apresentação do relatório de actividades e financeiro iniciou-se o debate com 
a intervenção de vários sócios, em particular: Alexandre da Silva, Marcos da Silva, 



Pedro Lopes, Nelson Gomes Dias, Isabel Ribeiro, Alfredo Simão da Silva, Tomane 
Camará, Carlos Silva e Roberto Quissangue. 
 
O relatório apresentado foi considerado, mas os sócios acharam que deveria ser mais 
analítico que descritivo. Os sócios chegaram à conclusão que ambos seriam importantes 
e devem ser conjugados para que as actividades realizadas e os impactos dessas 
actividades possam figurar no relatório.  
 
A questão da parceria entre do governo com a AD deve aparecer no relatório. A título de 
exemplo em 2008 foram inauguradas varias obras e iniciativas importante na base de 
colaboração AD-Governo da Guiné-Bissau. 
 
Geralmente todos os intervenientes confirmaram que o Simpósio Internacional sobre o 
Guiledje foi um sucesso a nível nacional pelo que os impactos são visíveis já curto prazo 
e ultrapassam as nossas fronteiras. 
 
No tocante à formação, os sócios chamaram atenção sobre a necessidade de velar pela 
formação de qualidade. O espírito da formação com uma visão empresarial deve ser 
privilegiado na EAO com o objectivo da reinserção dos formandos no mercado nacional 
e sub-regional. Neste âmbito, deve ser encorajada a criação de uma associação dos 
antigos alunos da EAO para que possam defender os seus interesses na Guiné-Bissau. A 
questão da equivalência de diploma dos formandos da EAO junto do Ministério da 
Educação Nacional entra também nesta perspectiva, pelo que os sócios da AD 
solicitaram os bons ofícios do sóco Alexandre da Silva no sentido de diligenciar a 
solução deste assunto junto do referido Ministério. 
 
Ainda no capítulo da formação, os sócios recomendaram (i) a redução de custos de 
formação na informática e (ii) a introdução de cursos especializados, como tratamento 
estatísticos, criação e gestão de banco de dados, Sistema de Informação Geográfico… 
 
No que concerne ao relatório financeiro, houve una longa discussão entre os sócios 
presentes na sala de reunião, pelo que várias recomendações foram avançadas no sentido 
de melhorar a gestão financeira da Organização. Eis algumas recomendações: 
 

• Preparar o orçamento anual em função das actividades programadas;  
• Fechar todos os projectos com saldos disponíveis dos anos transactos; 
• Apresentar também o relatório financeiro em forma de gráficos; 
• Incluir as actividades de educação e comunicação ambiental do PRCM (Programa 

Regional de Conservação da Zona Costeira na Africa Ocidental) na lista nos 
projectos 

 



Depois do debate tanto o relatório de actividades como o financeiro foram aprovados 
pela a maioria dos sócios presentes na XVI Assembleia Geral. 
 
Na ausência da Sra. Isabel Miranda, Presidenta de AD, o Sr. Carlos Silva, Secretario 
Executivo da AD, apresentou as actividades para o ano 2009, salentando: 
 

Prioridades gerais – a nível global 

• Realização do seminário de vulgarização em Iemberém; 
• Utilização das televisões e rádios comunitárias para a vulgarização de temas 

agrícolas e de saúde, higiene e nutrição; 
• Desenvolvimento institucional de uma colaboração prática com ONG e 

organizações dos países vizinhos 
PAN 

• Elaboração de uma estratégica de desenvolvimento da fruticultura 
• Repovoamento do Mangal na parte norte do Parque de Cacheu  
• Consolidação da Rede EVA  
• Continuação do programa de apoio sanitário animal 
• Inicio das emissões da TVBagunda, funcionamento do Mercado de São Domingos 

e laboratório de formação em instalações eléctricas do CENFOR 

PIC 

• Consolidação do ecoturismo em Cantanhez 
• Campanha de combate a mosca da fruta 
• Conclusão da construção do museu memorias de Guiledje 

Quelele 

•  Inicio de curso de Hoteleira e Turismo 
• Campanha de prevenção de combate a cólera 
• Conclusão da construção do estúdio Áudio Visual 

 
Por último foram admitidos 8 novos sócios (João Sousa Cordeiro, Idjato Djaló, Isabel 
Pereira Djedjo, Ildefonso Barros, Leandro Pinto Júnior, Alexandre Cabral, Armando 
Sampa e Ermelinda da Silva) a proposta foi aprovada por unanimidade pelos sócios 
presentes. 
 
O Presidente da Mesa, Roberto Quessangue, deu por encerrada a Assembleia às 14h50. 
 
Feito em Bissau aos 9 dias do mês de Fevereiro de 2009 
 
 
O Presidente                                                                                    O Vice-Presidente 
Roberto Quessangue                                                                  Alfredo Simão da Silva 


